



Robert Goubert, « Prélèvements. Les Charentes », extraits de l'Enquête d'architecture régionale, Techniques & architecture, no 11-12, novembre-décembre 1943.

conférence

Étudier la morphologie rurale : Géographie et architecture (1895-1948)

Éric Alonzo

Les liens entre sols, climats, structures agraires, formes de l'habitat rural (aggloméré ou dispersé) et typologie architecturale ont été, l'un des grands sujets de la géographie humaine de tradition vidalienne. En France, les premières enquêtes, engagées à la fin du XIXe siècle, sont prolongées durant l'entre-deux-guerres par le géographe Albert Demangeon (1872-1940), président de la Commission de l'habitat rural au sein de l'Union géographique internationale. Le résultat de ces recherches fait l'objet d'une exposition « La maison rurale en France » présentée en 1937 au Palais de Tokyo, sous l'égide de Georges-Henri Rivière, le jeune conservateur du Musée des arts et traditions populaires (MATP). Cette exposition préfigure l'« Enquête d'architecture régionale » (chantier intellectuel et artistique no 1425), confiée, cinq ans plus tard, au MATP. Une cinquantaine de jeunes architectes seront alors mobilisés pour étudier les formes de l'habitat rural à travers la France, guidés par les théories que Demangeon avait élaborées durant les décennies précédentes.

Journée d'étude internationale

Lundi 22 septembre 2025
à 18h à l'Ensa Paris-Est
ouvert à tous
inscription et informations

→ paris-est.archi.fr/la-recherche/actualites-ocs/journee-etude-uma-09-2025

observatoire de la condition suburbaine



I
- -
U
- -
A
- -
V

Università Iuav di Venezia

École d'architecture de la ville & des territoires Paris-Est
Université Gustave Eiffel

Soutenu par
MINISTÈRE DE LA CULTURE
Liberté
Égalité
Fraternité